
I, IUNICIPALIDAD DE LOfA
SECREÍARIA UUNICIPAL

ACTA N' OI6
REUNION CONCEJO MUNICIPAL
DE LOTA DE 04/06/2019
HORARIO 10100 A 14:00 Horas

TABLA DE MATERIAS¡

1.- Exposición de Jefe DEM
2.- AFobación Acta anterior
3 .- Correspondencia
4.- Va¡ios

DESARROLLO DE LA TABLA

l.l.- Por razorcs de tiempo y cuestiones pécticas se deja pendiente el informe del Jefe del

ñfftl roUt" cumplimiento de las metas y objetivos acordados en su convenio de

desempeño, que se acordó rindiera ante el Concejo para su aprobación'
Este queda pa¡a la próxima sesión, a la cual los

concejales tendÉri a la vista el info¡me que el mismo jefe les hiciera llegar'-

Antes de comenzar la reunión en cuanto a trata¡

los temas de la tabla y a petición expresa de don Juan Carlos Tapia, Preside¡te de Ia

Coordinadora de los Prógramas de empleo PMU y Pro Empleo, se le da la palabra a fin de

que dé a conocer los avances que hasta la fecha se han logrado en las negociaciones que

han tenido con el Gobierno.-
Sr. Tapia en términos generales explica el

tema, y en pa¡ticula¡ querian exponerlo ante el Alcalde y el Concejo para solicitarles que

comá autoridades puedan oñciar al Intendente con la finalidad de que se clarifique por

escrito a los trabajádores el alcance de los beneficios que se le§ van a otorgar' Ello se basa

en que hasta el mómento todos los acuerdos se han tomado en diversas reuniones pero en la

práctica no existe un protocolo de acuerdo a simplemente una ca¡ta que dé cuenta de dicho§

acue¡dos' bajo Ia hrma del gobiemo - 
Desconocen er alcance de Ias medidas y

requieren se pueda formalizar todo lo acordado.
Sr. Oyarce señala que aunque no fue nombrado

por los dirigentes, desde un comienzo ha estado del lado de los trabajadores y los ha

apoyado en sus peticiones 
sra. concha indica que con el cierre de Enacar

se genemron estos proglamas de empleos que siendo de emergencia, con el tiempo se han

\T'¡elto permanentes 
comparte el oñcia¡ al Intendente para pedir

una propuesta concreta Y formal
Se suma además a la§ inquietudes que tienen

estos trabajadores y espera que se les asegure un sala¡io minimo a todos aquellos que van a

jubilar' 
sobre el tema de la jubilación hay que t€ner

presente que hay muchos fabajadores que tienen a su haber el tono Valech (que es un bono
'r"pa¡"to.io¡ y no 

"ooespondería 
que se sume la diferencia sobre este bono para llegar con

i" p.r.i¿t 
"í 

ingt"* minimo. lgual cosa con los trabajadore§ postrados que reciban algún

otro tipo de beneficio 
sr. Roca, destaca la presencia del sR Tapia en

el conceio 
Ellos siempre van a estar por apoyar a los

trabajadores, pero nunca han recibido invitación formal para participar de las ¡euniones de

ellos 
En lo personal se suma a las peticiones de los

habajadores y compale el oficial a la Intendencia'



Sr. Cartes por el trabajo desplegado por estos

hahaiadoresduantemuchosañosfequierentenersusúltimosañoscondignidadycomoel
Ii-.rrÉ ¿. gnu"ar fue una medida del gobiemo, es justamente éste quien debe asumir esta

responsabilidad 
Valo¡a la propuesla y oiiece toda su

colaboración, compartiendo el que deben formalizarse estos acuerdos'

Sra. Unda siempre ha dado todo su apoyo a la

Coordinadora y a los trabajadores y en este caso §e suma a lo planteado' dado que es un

acto dejusticia social lo que están pidie¡do.
Sr. Rarrii¡ez dice que en general hay un

descontento ciudadano con respecto a la forma en que estiá¡ actuando los parlamentarios en

materia previsional.
Lo que se les ofrece a estos trabajadores son

pensiones miserables.

de los concejales.

En todo caso siempre van a contar con el apoyo

Compafe el formalizar los acuerdos,

especialmente en orden a que se aclaren algunos de Io§ ofrecimieños'
Pide no olvida¡se de que exi§te el decreto que

ordena poner término a estos progr¿¡rnas y es bueno que la comunidad se inlorme más aun

cuandoin Lota hubo un gran apoyo en las vonciones al gobierno de la derecha

Por otro lado se requiere claridad y fuerza

parlamentaria y que no solo se vea a los parlamentarios para las elecciones y luego nunca

más o a ot¡os solo en los eventos sociales 
sr. Arcarde cree que esta es la g,an oportunidad

que tienen estos trabajadores y por lo mismo contarán con su absoluto re§paldo'

En lo personal no aceptaní faltas de resp€to

para aon los dirigentes, como por ejemplo el aceptar lo que alguna vez dijo- la Sra Evelyn

i\.,latthei de que los programas de empleo eran una lacra y debian ser eliminados'
Esta oportunidad se debe aprovechar y el

gobi€mo actual debe ser responsable y claro a la vez (no se deben aceptar let¡a§ chicas)'

La Región del Bio Bio cuenta con el apoyo

t¡ansversal de todas las autoridades.
Solicita¡á a través del Secreta¡io Municipal se

oficie a la lt¡teldencia al efecto.-

2.1.- Se deja pendiente atendido el tiempo t¡anscurrido.-

3.1.- Se da lectum a carta ingresada con fecha 10/05/2019 bajo el folio 3783 y contrato de

compraventa del titular don Nicolás Vásquez Lazo, donde se solicita el acue¡do del

Concejo pa¡a tmspaso de alero 40, ubicado en kiosco núme¡o 22 de calle Caupolicrán, sector

Feria a nombre de Nicol Andrea V¿isquez Maldonado.
Concejo lo aprueba por la u¡animidad de sus

concejales en ejercicio.-

3.2.- Se da lectura a OÁ. 125 de 2910512019 de Jefe de DAS a través del cual se solicita el

acuerdo del Concejo para aprobar bases técnicas administrativas pam llamado a licitación
pública de Contratación de Segu¡o Complementario de Salud para los funciona¡ios
pertenecientes al Bienestar de Salud Municipal.-

Concejo lo aprueba por la unanimidad de sus

concejales en ejercicio.-



3.3.- Se da lectura a Ord. l2l de 28/05/2019 de Jefe de DAS a tiavés del cual solicita se

,"qrioá 
"i 

u"roao ael Corcejo pa¡a entregar en comodato por 50 años algu¡os equipos y

mlte¡iates da¿os de taja de lós óentros de Salud de Lota como 1 equipo toma p¡esión de

^"ta.ii", 
* U.,iqri., una camilla, un biombo y un refrigerador, a Ia Escuela Baldome¡o

Lillo - 
concejo lo apmeba por la unanimidad de sus

concejales en ejercicio.-

3.4.- Se da lectura a Otd. 127 de 24/O5Dol9 de Jefe de DAF a través del cual solicita se

Louie¡a el acue¡do del Conceio para traslado de Pate¡te de Alcoholes clasiñcada en la letra

e-'il i.y ló.szi ¿*de Pedró Águine cerda 712 de Lota hacia local ubicado en Squella

Z+¿'¿" iorr, pu,"n," 
"edida 

por cámpraventa a Sociedad La Promo Vip Spa Ltda'
Concejo lo aprueba por Ia unanimidad de sus

concejales en ejercicio,-

3.5.- Se someten y aprueban por la unanimidad de sus concejales en ejercicio las siguientes

modificaciones presupuestarias:

a.- Por M$ 64.{i88 que consta en Ord. 126 de DAF de 24l5/20t9 pam efectua¡ traspaso a

Empresa de Aseo de la comunq que tiene a su cargo la extracción de basura domiciliaria y

uáááo a" 
"utt"", 

qr" seriin destin'¿dos exclusivamente a mejorar las ¡emuneraciones de los

t¡abajadores que desa¡rollan labores de banedo¡es de calle, choferes y peonetas;

b.- Pár M$ 19.007 que consta en Ord. 128 de DAF de 2415/2019 pam proyecto de inversión

denominado Construcció[ de Nichos Cementerio Municipal de Lota;

c.- Por M$ 11.096 que co¡sta en Ord. 129 deDAF de24l5l20l9 para proyecto de inversión

Mejoramielto Dependencias Juzgado de Policia Local";
d.- Por M$ 2.400 que consta en Ord l34 de DAF de 281512019 para financia¡ actividad

"Op€rativo Oftalmológico;
e.- Por M$ 30.287 que consta en Ord. l3 7 de DAF de 291512019 pa¡a dar cumplimiento a

resolución judicial en causa de Ma¡cela Salgado Palma;
Sr. Ca¡tes dado el monto solicita una

invesligación por el daño patrimonial y mris porque de acuerdo a los dichos de los colegas

de la persona desvinculada, en este caso ñ.¡e injusto el despido.
Sra. Co¡cha ag¡ega que llama la atención que

un funcionario (a) que lleva m¿is de l0 años de servicios sea despedido (a).-

f.- Por M$ 4.300 que consta en Ord. 138 de DAF de 2915/2019 pam pago de cuota social a

la Asociación de Municipalidades de la Región del Bio Bio.-

3.6.- Se da lectura a o¡d. I 88 de 3/6/2019 de Jefe de Secplan (S) a través del cual se solicita
se requiera el acuerdo del Concejo para aprobar proyecto de subvención a favor del Cuerpo
de Bombe¡os de Lota "Matías Cousiño" por un monto de M$ 36.000 denominado

"Subvención operacional año 2019 Cuerpo de Bomberos de Lota, para sus cinco
compañias" y que se traduce en cubdr gastos de combustible, mantención de canos y
bombas, adquisición de repuestos, equipamiento de protección personal, etc. de acuerdo a
detalle que consta en el proyecto.-

Concejo lo aprueba por la mayoría absoluta de
sus concejales en ejercicio y la abstención del Concejal Oyarce que es pa¡te de la
institución.-

3.7.- Se da lectua a Ord. 189 de 3/6/2019 de Jefe de Secplan (S) a través del cual solicita
se reqüera el acuerdo del Concejo pala aprobar proyecto de subvención a favo¡ de la
Asociación de Fútbol de Lota por un monto de M$ 14.000 denomimdo "Arbitraje Extemo
para Campeonato Oficial de la Asociación de Fútbol Lota y que se traduce en cubrir gastos
de a¡bitrajes de los campeo¡atos 2019, seglirri detalle que consta en el proyecto.-

Concejo lo aprueba por la unanimidad de sus
conce.jales en ejercicio.-



S¡. Alcalde de mane¡a inédita y por segundo

año se aprueban subvenciones a Ias Asociaciones de Fútbol para efectos del aüitraje lo que

da tranquilidad a los clubes y también a la asociación -

3.8.- Se da lectu¡a a Ord. 184 de fecha 28/5/2019 de Jefe de Secplan (S) a través del cual

,oii"iá s" ."quie.u 
"l 

acuerdo del Concejo para aproba¡ proyecto de inversióndenominado

Mejoramientá Dependencias Juzgado de Policía Local, por un monto de $ I1 095 084 -

Concejo lo aprueba pol la unanimidad de sus

concejales en ejercicio.-

3.9.- Se da lectura a Ord. 184 de fecha 28/5/2019 de Jefe de Secplan (S) a través del cual

se solicna se requiera el acuerdo del Concejo para aprobar proyecto de inve¡sión

denomi¡ado Const¡ucción de Nichos Cementerio Municipal de Lota por un ñonto de $

19 006 844 - 
concejo lo aprueba por la unanimidad de sus

conceiales en eje¡cicio - 
sra. concha señala que aparece como valor $

400.000 por un letero. ¿es tan necesario? Y quien lo hará un corit¡atista o funcionario§ de

los programas? 
Profesional indica que por norma el letrero

debe ir, y lo ejecutará un terce¡o dado qu€ se contempla la repa¡ación de nichos p€rpetuo§

que s€ cayefon.

3.10.- Se da lectu¡a a Oficio 1216/019 de 3)lo5l2}l9 de Jueza de Policía Local' quien

.oii"itu ," ,"qui"ru el acuerdo del Concejo para efectuar modificació¡ al Reglamento de

fr** y Éunciones de la Municipalidad a fin de incorpora¡ el fu¡cionamiento de los

óorralones'Municipales bajo la dependencia de la Dirección de Tnínsito y cuyo objetivo

será realiza¡ el reti¡o de circulación de todo tipo de vehículo motorizado, que tenga su

áo"u-"ntuaiOn vencida, abandonados, mal estacionados o que hayan suÍiido algún

accidente o desperfecto en la vía pública de la comuna de Lota -
Concejo lo aprueba po¡ Ia unanimidad de sus

concejales en ejercicio y felicitan esta iniciativa que de acuerdo a lo que expone el Sr'

Alcalde funcionará en el Ex Gimnasio I de Septiembre -

4.-
4.1,- Sr. Carlos Oy&rce:
u.- ptunt"u qu" 

"iEn". 
eléctrico Sr. Miguel Campos ca¡ece de la implementación pam

trabaja¡ (por;j. Le falta escala) y hay muchos sectores sin luz;

U- d""toi Cá"f," Calama, es-indigno ver cómo vive la gente (adultos mayores) Los

accesos impiden que ingresen vehículos.

". S""to. ia fab¡"a 
"ñen 

en condiciones i¡humanas (caminos intraruitables' maleza" etc).

4.2.- Sr. Cristi¡u R¡mírez:
;-'a;-r; l" i.f"-r" a vecinos de Pasaje Mayordomo Cortez si existe algún proyecto de

puuir"**iOn. Desde ESSBIO ya certificaron factibilidades de acuerdo a lo que le

informa¡a telefónicamente y luego por correo el Sr' SÜnuel Montenegro -

t.- Soli"itó info.mación el 12 dé marzo y a Ia fecha no le llega Al efecto vuelve a entrega¡

tu 
"u¡u 

u t 
"u¿, 

de la cual pide "Decretos de pagos con los respectivos listados de

ába¡adores d" descuentos volunta¡ios efectuados por el DEM del periodo último trimest¡e

de 2018, enero y febrero de 2019.-

". 
piuni"u inqul.to¿ ae familias del sector Cancha Municipal en relación a compromisos de

ESSBIO en cuanto a la instalación de la planta elevadora y mejoramiento del.sector'

EI año 2017 Bomberos constató la presencia de

gas metano.



Cuando es en bajas cantidades no es dañino,

oe¡o acá en el aire afecta a muchas casas pudiendo producirse intoxicación y explosión lo

que obliga a que ESSBIo tome con seriedad el t""Iluou 

"*,r,.o," 
en el lugar tiene caida al

m¿u y en verano genera muy malos olores y presencia de muchas moscas'

Las familias ya no quieren reuniones donde

ura vez más les vengan a explicar el proyecto de Ia plant4 quieren ve¡ soluciones conc¡etas

y que se preocup€n realmente de lo que la gente quiere'-

4.3.- Sr¡. Eduvinr Undr:
a.- Sector Fuerte se requie¡e una motoniveladora principalmente para areglo del camino'

Adem¡is dicho camino está lleno de basua y muy peligroso'

b.- ErI el mismo sector de deben reparar luminarias y proceder a la limpieza de fosas de los

baños;
c.- Reit".a se hagan las reuniones pol Sr. Guillermo Rodriguez con los Campamentos o

asentamientos prcca¡ios -
d,- Solicitu ,e,rrrión d" la comisión de salud para el lunes l0 dejunio a las l5 hora§'-

4.4.- Sr. lvár Rocs:
á.--sJo áu., pun,o ua¡io a vecino del sector Las Corrientes, don fuca¡do Cistema quien

áu u 
"ono""t 

qu" 
", 

Cancha Santa MarÍa se hizo un cierre y Ia JJVV cobra $ 15 000 la hora

por usar dicha cancha que es un bien de uso público -

4.5.- §r. Alejandro Cartes:
a.- JJVV N'i3 Ies cedieron sitio para construir sede y nada se ha hecho'

Tienen una copa de agua perteneciente a

ESSBIO que se cayó y allí se encuenta en malas condiciones Io que genera poca presión en

las casas y muchas veces no contar con agul;bién 
soliciran arreglo de calles y veredas -

Sr. Cartes pide se pueda oficiar a ESSBIO y

pedirles cerquen el sector ya que además se presta para delincu€ncia--

L. ¡n 
"u.uá 

Zt de mayo-hubo u¡ accidente donde el vehiculo se de§barrancó frente a lo

cual pide se estudie la posibilidad de poner una barrera de contención'

".- 
¡'lW del sector ientro tienen problemas de alcanta¡illado, bajada Los Tilos' calle

chacabuco Muchas casas tienen pozos 
Es una situación similar a la que afectaba a las

familias de Baff¡en y hay que tener presente que por üí pasarín los trabajos de canal

BariÍen 
sería bueno reunirse con la JJw, razón por Ia

cual ent¡egará los antecedentes al Administrador Municipal'

4.6.- Sr¡. T¡m¡r¡ Conchal
a.- Programa PIE Integación.-

el Enc. del PIE y su equiPo.

Junto a la concejal Unda tuvieron reunión con

EIla solicitó un informe por colegio y ello

po¡que hay estudiantes que no están ¡ecibiendo el beneficio y atención adecuada , ,--
Dicho i¡forme no le ha llegado asi como

tampoco las medidas adoPtadas.

informen que se estiin Pagando
PIE tiene sus propios recursos.

Quiere se le informe que sucede.

Le llama la atenciór que DAF y Control

cotizaciones con subvención normal cuando el programa

b.- Ayer se inició el paro nacional de todos los profesores razón por la cual ent¡ega su

apoyá en calidad de Presidenta de la Comisión de Educación del Concejo



En relación a que las asignatu¡as de Educación

Físic4 Historia y Art€ seían optativos, muchos municipios han dicho que no acata¡á[

aquello y pide al efecto que el.Concejo pueda manifesta¡se al respecto'

c.- Hace una semana se retüreron como comisión de Patrimonio y allí surgieron muchas

inquietudes acerca del r€atro 
solicita posibiridad de que se gestione una

¡eunión con ITO del MOP.
á.- soti"i u reunión de comisión de educación del Concejo para las 16:30 horas del día

t*"" iO a"t pt"""n,", para dar a conocer como les fue en la reunión que sostuvierofl con la

comisión de educación del parlamento.-

4.7.- Sr. Alcrlde:

".¡.tt"-"*t"fr-ah¡eunióndelacomisióndeeducacióndelconcejodondedeberádur." u 
"onoaa. 

qu" .e entregó la petición formal y se supone que en 15 dias se tendrá una

respuesta;
b.-'Se hizo llegar documento para que MOP informe sobre entrega de obras del Teatro y

algunas inquietudes;
;.: a; .r-; a oponerse al retiro de las asignaturas (3)' lo que tmiánimemente aprueba el

concejo de acuerdo a lo solicitado por la Concejal Concha;

d.- Sipediní al Enc. del PIE que informe sobre Io planteado;

e- lespondiendo a la JIVV Ñ' l3 de Bario Central presentes en la sala puede decir que:

- Revi;alización tiene instrucciones de acoger en la casa a las organizaciones que no

cuentan con sede social;
- En s€ctor del teato de Lota AIto se implementaÍán cámaras de televigilancia;

- Frente al teato se presentó un proyecto de Plaza Activa;

- También se está trabajando en la Casa de la Cultura y la Gota de Leche;

- lluminación completa de Barrio central'- 
Es decir ros vecinos no pueden decir que nada

se ha hecho.
i. ioU,e tu motoniveladora. el Administ¡ador Municipal lo verá al igual que la

implementación de vestuario para el personal eléctrico;

g.- Sobre la limpieza de fosas ya se hizo un levantamiento;

ñ. sobre "l 
aniendo de las canchas exponen el Asesor Ju¡idico y sec¡etario Municipal

quienes senalan que este tema fue inicialmetrte Planteado en Corrcejo poj.el Sr' Ramí¡ez

quien recibió reciamo escrito de vecinos de la Població[ San Mafín ' Ello hizo que se

"-oo.,ity".u 
Contraloría quien a través de una resolución , estableció la obligación del

fri*i"iíi" a" dictar un deglamento sobre Ia materia, y Ia prohibición de que se cobre

arriendo por el uso de las canchas - 
sra. concha dice que existe un Reglamento que

prohíbe, pero por otlo lado está la JJvv que debe hacerse cargo de Ia mantención de las

ca¡chas 
Pide hacer una nueva revisión del Reglamento

y buscar un consenso entre las partes 
sr. Ramirez como presidente de la comisiófi de

deportes dice que efectivamente recibió reclamos por esctito' hace -tiempo 
atrás de

áiig"tt". ¿. la Pob. San Martín y habiendo llegado el tema a Conüaloría' ésta determinó

que no se podía cobrar por el uso de las canchas'
El Reglamento no fue confeccionado por los

Concejales y en lo personal lo rechazó porque era partida o de elaborarlo en conjunto con

los dirigentés de loi <listintos deportes que en esa§ canchas se pmctican'
El trabajo no se hizo de manera paflicipativa'

Pide revisar este tema a travé§ de la comisión

de deportes del Concejo y con lo§ ente§ involucrados'



Sra. Unda también es partidaria de revisar el

Reglamento, especialmente para determi[ar quien se ha¡á responsable de la mantención de

las canchas 
sr. Roca cree que es muy necesano llegar a ur

consenso, dado que Contr¿loria fue muy claro en su dictamen'
Sr. Alcalde ante la pre§encia del Asesor

luridico, le §olicita solicitar a contraloría una reconsideración, haciefldo presente que de

alguna manera debe solventa¡se la ma¡lención de dichos espacios'-
Con ello se puso término a la reunión, la que

contóconlaa§istenciadell00%delosconcejalesenejercicio.Alcaldeysecreta¡io
Municipal titulares.-

LOTA, JTINIO DE 20I9.-



ACUERDOS CONCEJO MUNICIPAL DE 41612019 ACTA l6-2019.-

l.- Se aprueba traspaso de alero 40, ubicado en kiosco número 22 de calle Caupolicán'

sector Feria a nombre de Nicol A[drea Viisquez Maldonado'

á.- i-" "p-"U- bases técnicas administ¡ativas para llamado. a licitación pública de

óono"oJi¿n de Seguro Complementa¡io de Salud para los funcionarios p€rtenecientes al

Bienestar de Salud MuniciPal.-
i- i. up-"Uu comodato por 50 años algunos equipos y materiales dados de baja de lo§

Centros de Salud de Lota a la Escuela Baldomero Lillo -

4.- Se aprueba traslado de Patente de Alcoholes desde Pedro Aguine Cerda 712 de Lota

nu"iu toid uUl"uao en Squella 244 de Lota, patente cedida por compraventa a Sociedad La

Promo Vip Spa Ltda.
5.- Se aprueban las siguientes modificaciones presupuesta¡ias:

a.- po¡ irl$ 64.088 para efectuar traspaso a Empresa de Aseo de la comurra, que tie¡e a su

cargo la extracción de basu¡a domicilia¡ia y banido de calles, que seriin destinado§

exciusivamente a mejoral las remuneraciones de los tnbajadores que desarrollan labores de

barredores de calle, choferes y peonetasl

b. Po¡ M$ 19.007 proyecto ái inversión de¡ominado Construcción de Nichos Cementerio

Municipal de Lota;

". 
po.'M$ I1.096 proyecto de inversión Mejoramiento Dependencia§ Juzgado de Policía

Local";
d.- Por M$ 2.400 para financia¡ actividad "Operativo Oftalmológico; - -
e- Por M$ 30.28i para dar cumplimiento a resoluciónjudiciat en causa de Marcela Salgado

Palma;
i- po. l¿S 4.300 pa¡a pago de cuota social a la Asociación de Municipalidades de la

Región del Bio Bio.-

6.- Se aprueba proyecto de subvención a favor del Cuerpo de Bomberos de Lota "Matias

Cousiño" por un monto de M$ 36.000;

7.- Se aprueba proyecto de subvención a favor de la Asociación de Fútbol de Lota por un

monto de M$ 14.000:
8.- Se aprueba proyecto de inversión denominado Mejoramiento Dependencias Juzgado de

Policia Local, por un monto de $ I I 095.084.-

9.- Se apruebá proyecto de inversión denominado Construcción de Nichos Cementerio

Municipal de Lota, por un monto de $ 19.006.844.-

10.- Se'aprueba mo¡ificación al Reglamento de Estructura y Funciones de la Municipalidad

a fin de incorponr el funcionamiento de los Conalones Municipales;

11.- Se irja reunión de comisión de salud para lunes l0 a las 15 horasl

12.- Se frja reunión de comisión de educación para lunes l0 a las 16:30 horas -
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